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风险控制是生命线
任何一家券商，如若没有对风险监控压

力的抵抗力，就无法在变幻莫测的市场中存
活。国元证券管理层敏锐地察觉到，不建立
健全的内部监管机制，就不可能健康持续的
发展。

在公司成立伊始，国元就提出了“风险
控制是国元证券的生命线”的理念，把“建
设富有竞争力的百年老店”作为公司的经
营发展目标。正是在长期践行这种理念、
稳健经营的基础上，全公司从健全内部控
制监督检查机构和内部控制制度等方面着
手，建立了一套科学完善的，富有国元特色
的内部控制体系。

完善风控管理架构
2002年，国元证券在国内同行中率先设

立了独立的风险监管部，专门从事风险研究、

风险揭示和风险管理控制工作，负责公司风
险管理体系和策略的研究，制订业务运行、创
新中的风险管理制度。2008年，按照《证券
公司监督管理条例》的规定，国元证券聘任了
合规总监，并设立合规管理部，配合风险监管
和稽核部门，成为公司业务快速健康发展的
护卫军。

目前，国元证券已建立起决策层、经营管
理层、监督评价层和业务操作层的四层合规
风控管理组织架构，形成层层负责、全体员工
共同参与的全员风险控制格局。

健全风控管理制度
在完善内控组织架构同时，国元证券也

力求建立高水平的内部控制和风险管理的制
度体系，先后制订公司《内部控制制度》、《风
险管理制度》等一系列较为完善的风险管理
制度。

在经纪业务方面，国元证券以《授权书》
和《合规经营责任书》等方式明确营业部的合
规责任，制订并实施《内部风险报告制度》等
内部风险监控措施，加强对证券营业部的风
险控制。在投行业务方面，国元证券采取三
级质量控制，强化了对投行项目的质量控制
和风险防范。

内部监控透明化
在自营业务方面，国元证券建立了董事

会-投资决策委员会-自营业务领导小组-自
营业务部门的多层次决策体系，决策与授权
过程清晰，业务操作流程能够得到合理控
制。通过《自营业务管理办法》、《证券池管理
办法》等制度，建立风险监控系统和投资管理
系统，对自营业务进行实时监控，做到对风险
的可测、可控、可承受。

在控股子公司管理方面，国元证券制定

了《控股子公司管理办法》，通过控股子公司
的股东会、董事会等合法方式选任控股子公
司的董事、监事和经理人员，通过加强绩效考
核等内控措施，对全资子公司资金运作、投资
决策等重大事项进行合理监管。为切实防范
利益冲突，公司制定《与直投子公司利益冲突
防范及信息披露管理办法》，对直接投资业务
利益冲突防范的制度安排进行公开披露。

于风控中追寻价值
在创新业务方面，国元证券始终遵循“制

度流程先行、风险控制贯穿业务流程全过程”
的原则，先后针对融资融券业务和股指期货
中间介绍业务制订实施《融资融券业务管理
办法》、《融资融券业务集中式风险监控制度》
和《中间介绍业务规则》及其实施细则等多项
管理制度，为创新业务的稳健、合规开展奠定
了坚实基础。

发展至今，有效的内部控制和风险合规
管理工作已成为国元证券核心竞争力之一。
国元证券成立十年来，从未因发生重大、失控
的违规事件被监管部门扣分。自实施证券公
司分类监管评价以来，连续五年被评为A类
A级，成为在全国106家券商中，连续五年获
A类评价的10家券商之一。2007年，国元公
司被21世纪中国资本市场投资年会授予“最
佳内部风控团队”大奖。2011年，公司被21世
纪中国资本市场年会授予“2010年度中国最
佳风险管理证券公司”称号，成为国元证券良
好的风险管理能力、市场竞争力和合规管理
水平的最有力见证。

精耕于勤为争创一流券商保驾护航
——记国元证券探索完善合规风控体系之路

导语：1990年12月19日，黄浦江畔一声锣响，标志着中国证券市场的正式诞生。中国百年证券的历史长河，千折百回，历经险阻，终于汇流成涛天的大潮，朝着无垠的大
海奔去。回首这一路，从无到有，从小到大，从无序到有序，从缺乏规范到强调规范。如今的它，已经迈过了第二十个年头，正如一个青年人，朝气蓬勃、风华正茂，偶尔会
犯些小错误，从中吸取教训，而后更加健康和壮大。国元证券，这个经历了市场的大浪淘沙逆流直上的明星，正以百尺竿头不断上行的冲劲，创立起一座又一座见证光辉
的里程碑。【 】

国元证券在2001年成立之时，正赶上中国证
券市场持续低迷、全行业业绩大幅滑坡的危机时
期。伴随着证券公司各类风险事件接连发生，风
险控制已成为证券公司和监管机构最为关注的问
题之一。
中国证券市场的这20年发展，正是一个优胜劣

汰的过程。一些证券公司在安然度过了一个又一
个惊涛骇浪之后不断壮大，有的却跌入深谷一蹶
不振甚至破产倒闭。而国元证券则在合规经营中
不断创新风险监控体制，经受住了市场风险的考
验。

一名工人正在下水道捞油

养殖户盛泔水的大缸、油桶

（上接 04 版）地沟油黑窝点为何

屡禁不止？作为地沟油的加工商，老

板们一直在喊冤，曾在合肥新站区做

过地沟油生意的张老板却始终认为

加工是件“好事”。5月30日，合肥新

站区质监、工商、卫生等多个部门联

合执法，捣毁了张老板的地沟油加工

点。9月下旬，记者辗转联系上了张

老板。

张老板：你们对这个地沟油现在

是怎么看的？是打击的对象吗？

记者：据我们所了解，地沟油排

出去污染环境，搜集并对其加工是一

项工程，也起到保护环境的功用。但

是粗加工出来以后，有一部分做了工

业用途，但也有一部分可能再进行深

加工后上了餐桌，这一部分就是非法

行为。

张老板：我明确地告诉你，我以

前是在做这个行业，但是我现在不做

了。做地沟油有什么错？错误就在

于政府部门监管不力。你现在说是

合法也好，非法也好，我们当时做地

沟油都是有证的，如果是按照环保标

准的话，我们确实是没有做到，中国

没有哪个工厂能做到那么高的标准。

记者：地沟油加工本是好事情，

但关键的具体流向问题，很难搞清楚。

张老板：我认为他们（地沟油加

工者）做的事很正确，他们把地沟油

收集起来，做工业用途，做脂肪酸，都

是好事。

在整个采访过程中，张老板始

终回避地沟油粗加工后产品的流向，

而将部分流向中的工业用途定义为

全部的“正确”。而李勇告诉记者，据

他了解，合肥所有加工出来的毛油，

有一部分用作工业用途，但另一部分

送往山东等地做调和油。李勇认为，

暴利稳定的利益链，是这张大网难以

突破的关键。

本报记者 文/图

自曝：毛油送往山东做调和油

星报记者以加工老板名义进入窝点“收油”

没有收油名片概不卖油
业内老板自曝送往山东

令人作呕的现场


